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十年，弹指一挥间；往事，

则历久弥新。

2007年 3 月 30 日下午 ，

习近平和上海市领导班子成员
一起，来到兴业路 76 号，瞻仰
中共“一大”会址。这是他 3 月
24日担任上海市委书记后，第
一次公开活动。

在细细观看了珍贵的历史
资料后，他深情地说：“中国共产
党诞生在上海， 这是上海的骄
傲，我们有幸在上海工作，既感
到十分光荣，更倍感责任重大。”

7 个月后， 习近平告别上
海，前往中央工作。临行前，他
特意到市委各部门告别。 在市
委组织部，他走进每一个处室，

和大家一一握手。走到大门口，

他一只脚已经踩上了车的踏
板，又回转身，对组织部的干部
们说：“上海的党建要成为中央
的一个点。”

在习近平心中， 坚定的理
想信念是战胜一切艰难险阻的
强大精神支柱和力量源泉。他
在上海工作的 7 个月零 4 天，

时时念兹在兹的一件大事，是
如何把党的光荣传统发扬好、

继承好， 将党的建设新的伟大
工程建设好、推进好。他多次与
上海的干部说， 这是一项光荣
而神圣的使命。
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要充分认识抓好上海党
的建设的特殊重要性

优秀文化传统和革命精神，是历
史赐予我们的宝贵财富，也是我们开
拓未来的丰富资源和不竭动力。

———2007年 7月 12日， 习近平在虹
口区调研时的讲话

2007年 3月 30日下午， 习近平带领上海
市四套班子领导，不仅到卢湾区瞻仰了党的“一
大”会址，还前往静安区瞻仰了“二大”会址。

在“一大”会址，习近平仔细参观了“中国
共产党创建历史文物陈列”展览，详细询问当
时的一些细节。当看到董必武同志的题词“作
始也简，将毕也钜”，他驻足思考良久。

参观结束，习近平对在场的市领导说，通过
翔实的历史资料，看到了我们党从无到有、从小
到大的发展过程。从最初的 13个代表、53个党
员发展到现在， 这个伟大的征程使我们更加坚
定地认识到我们党的使命光荣和责任重大。

在“二大”会址，习近平悉心听取介绍，对
展厅内的各种史料看得非常认真。“二大”会址纪
念馆的同志向习近平汇报，1999年，为了保留好
“二大”会址，延安路高架在设计这一路段时特
意避开了这里。习近平点头表示赞赏。

习近平说，瞻仰中共“一大”和“二大”会
址，目的是接受革命传统教育，重温党的光辉
历程， 缅怀党的丰功伟绩，学习革命先辈的崇
高精神，进一步激发为党和人民的事业不懈奋
斗的豪情和斗志，把上海建设得更美好。

三个月后的 7月 12日， 习近平到虹口区
调研，特意来到中共“四大”史料陈列馆，仔细
观看一件件珍贵文物和一张张历史照片。之
后，他郑重地对大家说，我党建国前的前五次
代表大会都在国内召开， 六大在莫斯科召开，

我们一定要把党的历史完整地记载下来，教育
下一代，这也包括要把“四大”纪念馆建造好，

把史料征集好，要重视党史研究工作。

时任虹口区区委书记孙卫国说，听了习书记
的话，我们在场的同志都深受教育，更深感责
任重大。很快，区委成立了党的“四大”纪念馆
筹建领导小组， 紧锣密鼓地展开筹建工作。经
过两年多的努力，党的“四大”纪念馆终于建成
对外开放，完成了习书记嘱托的任务。

习近平在上海工作 7个多月， 先后三次前
往瞻仰“一大”会址。2007年 8月 28日，习近平
在调研卢湾区后， 又告诫大家， 要坚持党要管
党、从严治党，不断加强党的建设。时任卢湾区
区委书记沙海林对习近平当时的一段话印象深
刻：卢湾区是中共“一大”会址所在地，从精神象
征的意义来讲， 卢湾也应该成为党建的先进所
在地，这样才能不辱门楣。习近平专门提到了队
伍建设和作风建设，说卢湾区地处繁华之地，领
导干部在这里都要经受各种考验， 必须切实加
强领导干部的作风建设，以更加昂扬向上、奋发
有为的精神状态，不断开创各项工作的新局面。

在上海党员干部的印象中，习近平非常注
重党的红色传统传承。他曾感慨地说，我在很
多革命根据地工作过，陕西有延安，河北有西
柏坡，福建有苏区，浙江有南湖，上海有“一大”

会址，还是“二大”“四大”召开地，革命传统是
我们一笔宝贵的精神财富，是凝聚人心、激励
向上的一种精神动力。

2007年 3月 30日那天，作为上海市委副书
记、市长，韩正随同习近平瞻仰了“一大”和“二
大”会址。十年后，韩正感慨地回忆说，习近平
同志在上海工作时间不长，始终高度重视党的
建设， 进一步强调了上海在党的历史上的地
位。他多次指出，要充分认识抓好上海党的建
设的特殊重要性， 因为上海是党的诞生地。上
海正处在改革发展的关键时期， 机遇前所未
有，挑战也前所未有，只有不断加强和改进党
的建设，不断加强和改善党的领导，才能不辱
使命。这些年来，我们在上海工作的同志始终
牢记，中国共产党诞生在上海，第一部党章也
诞生在上海， 这是我们这座城市的光荣与骄
傲，也意味着我们特殊的责任与使命。我们始
终牢记习近平总书记的嘱托， 正在深入实施
“党的诞生地发掘宣传工程”，深入发掘红色资
源，生动讲述建党故事，大力弘扬建党精神，让

红色基因融入城市血脉、根植市民心中，凝聚起
强大精神力量，传承好共产党人的光荣与梦想。

加快推进“四个率先”，加快建设
“四个中心” 和社会主义现代化国际
大都市，关键在于加强党的建设。要始
终坚持党要管党、 从严治党的方针，

切实肩负起集中精力抓党的建设的
重大责任。

———2007年 5月 24日， 习近平在上海
市第九次党代会上的报告

2007年 5月 24日， 上海市第九次党代会开
幕，809名代表和特邀代表参会，这是在上海发展
关键时期召开的一次重要会议。此时，习近平到
上海工作，刚满两个月。开好党代会，既是中央交
给的首要任务，也是上海干部群众的期待。

习近平到上海工作后，十分重视市第九次党
代会报告的起草工作， 接连开了好几个座谈会，

分别征求大口党委书记、区县党委书记、老干部、

民主党派和工商联及无党派代表人士等的意见
和建议。当时市委办公厅的同志建议，距离党代
会召开的时间很紧了， 是不是减少一两个座谈
会？但习近平说还是要开，要多多听取大家的意
见，集中大家的智慧把报告写好。

习近平对党代会报告的初稿框架作了调整，明
确要求，起草党代会报告、谋划上海未来发展，必须
着眼“四个放在”：放在中央对上海发展的战略定位
上，放在经济全球化的大趋势下，放在全国发展的大
格局中， 放在国家对长江三角洲区域发展的总体部
署中思考和谋划。

在报告修改过程中，习近平特别强调讲政治和
加强党的领导，要求将政治建设部分单列，对加强
党建用了很大的篇幅，大大加重了分量。他从六个
方面对加强和改进党的建设，提出了一系列有针对
性的要求和措施，即，加强党的思想建设，用马克思
主义中国化的最新成果武装头脑、指导实践、推动
工作；加强民主集中制建设，增强党的团结和活力；

加强领导班子和干部队伍建设，把各级领导班子建
设成为善于领导科学发展的坚强集体；加强基层党
的建设，充分发挥基层党组织凝聚人心、推动发展、

促进和谐的重要作用；加强党风廉政建设和反腐败
斗争，以反腐倡廉的实际成效取信于民；加强党的
作风建设，努力形成团结奋进干事业的良好局面。

市委研究室同志回忆说， 起草组拿出初稿
后， 习书记多次召开座谈会， 听取方方面面的意
见，每次都汇总大家的意见，对起草组修改报告提
出明确要求，工作特别细致深入，让我们起草组都
很受教益，也很感动。

在第九次党代会期间，习近平参加了好几个
代表团小组讨论， 对每一位代表的发言都听得
很认真。有代表讲到基层党员干部的心态问题，

习近平插话说，上海党员干部的精气神总体是好
的，我们要开好党代会，使广大干部群众的精神
为之一振。此后，他多次要求，上海的党员干部要
有蓬勃朝气、昂扬锐气、浩然正气。

在一次区县代表团的讨论中， 等大家都讲完
了，习近平开始发言。时任青浦区委常委、组织部部
长的李子骏当时坐得离习近平很近， 看到习书记
没有讲稿，带了一个小本子，他语调平稳、思路清
晰，“习书记要求各级党委必须充分发挥党的领
导核心作用,以改革精神、创新思路、扎实举措，切
实加强党的建设，不断提高党的执政能力”。

党代会后，习近平又主持起草了新一届市委
常委会议事决策规则和加强自身建设意见，后来
还起草了新一届市委工作规则。时任上海市委办
公厅秘书处处长周蔚中说，一般来讲，市委换届
后， 都要制订常委会议事决策规则和市委工作规
则， 但当时习书记特别提出要制订加强自身建设
意见，这在以往并不多见。加强自身建设的意见提
出了“八个坚持”，即坚持把思想理论建设放在首
位、坚持党总揽全局协调各方、坚持党的民主集中
制、坚持党管干部原则、坚持党的纪律、坚持党的
群众路线、坚持加强作风建设、坚持廉洁自律等。

对于这些规则、 意见的制订， 习近平高度重
视，提出了很多具体的要求。在坚持党总揽全局协
调各方方面，他专门提出，市委常委会除了听取审
议人大常委会党组、政府党组、政协党组工作汇报
外，还要每年听取审议法院党组、检察院党组工作
汇报。当时市委办公厅同志问他，常委会议事决策
规则中已经提到要听取审议政法委工作汇报，是
否还需要听取审议“两院”工作汇报？习近平明确
地说：“这不是一回事，都要听取审议。”

君子检身，常若有过，干部
作风建设是发展根本保证

对一名党的领导干部来说， 首先
自己要行得端、 坐得正， 处处模范带
头。但是，仅仅洁身自好、独善其身是
远远不够的，还必须抓大政方针、抓保
障、抓队伍。

———2007年 5月 13日， 习近平在上海
市委八届十二次全会上的讲话

2007年 3月下旬的一天，上海市委派人到杭
州，迎接习近平调任上海。习近平曾说，离开浙
江，留恋之情难以言表。那天，上海同志看到的果
然是这样。“一大早，省委大院里已经有很多人等
着，有干部，也有普通职工，他们都是来跟习书记
告别的。那种真心惜别的场面，非常质朴，非常感
人。7个多月后，习书记离开上海时，他到市委的
各部门各处室上门告别，大家都争相握手，依依
不舍。这说明，上海和浙江的干部都很认他。”

十年后，市委办公厅的同志还清楚记得当时
那一幕幕：“他向市委办公厅的每一个普通工作
人员握手致谢，对提出拍照要求的都一一笑着满
足，他做人的真诚谦和与推动党建等工作时的硬
朗风格结合在一起，给人的印象特别深。”

习近平一到上海工作， 就马不停蹄开始调
研，召开座谈会，找很多干部谈话。在市委办公
厅， 他找了副主任以上干部做单独工作谈话，还
走到每个处室和每个工作人员握手交谈，非常平
易近人，很关心身边工作人员。

在短短几个月里， 习近平走遍了全市 19个
区县。习近平有一个习惯，每天的报纸杂志、办公
厅报送的材料和简报，晚上再晚也一定看完再睡
觉。有时候前一天晚上看得很晚，但第二天预定
一早出发调研， 他就会带两个馒头在车上吃。工
作人员说，你先吃了早饭，推迟点出发吧。他总是
说不用，早点出发可以多看点地方。他说，现在已
经很好了，在浙江工作的时候，出去调研路程远，

有时候午饭也带在车上吃。

时任上海市委办公厅副主任朱纪华说 ：

“习书记在上海工作时间不长，但他的言传身教，

使我们受益匪浅。他对工作十分投入，而且严谨
认真，要求其实也是很高的，但他给人的感觉是
让我们如沐春风。 他常常通过润物无声的行动，

让我们深受感染，从心里觉得应该向他看齐。”

习近平把文风看得很重，认为这也是党风建
设的重要组成部分。他讲话喜欢用接地气的典故
和成语，他在上海工作时引用的像“授人玫瑰，手
有余香”等语句，都传播很广。

有一次，他跟时任上海市委副秘书长、市委
研究室主任王战说起，当年他到陕西插队，到了
之后给父亲习仲勋写了封信，说了自己在那里放
羊的情况。父亲在回信上，用红笔帮他改正了错
别字，这事给他震动很大，后来每天放羊他都随
身带一本《新华字典》学习。王战后来跟研究室的
同志讲，这是书记在给我们提要求，让我们一定
要加强学习。

身边工作人员都还记得，习近平每天阅读量
很大， 而且看到有意思的东西就会转给他们。有
一次，习近平看到《解放日报》上有篇短文，写的
是诸葛亮识人的“七道”，就批给市委研究室，说
可以在起草党风廉政文稿时引用。

在那年 8 月份召开的全市党政负责干部大
会上，他说到现在极少数干部擅做“两面人”，把
自己伪装得很深， 要加强干部考察和监督时，就
引用了诸葛亮识人的“七道”，生动简洁，起到了
很好的效果。

任何工作，如果光有决策没有落实，

都只是一句口号，必须重视抓落实，重视
发挥督查在抓落实方面的重要作用。

———2007年 8月 20日， 习近平参加上
海市委督查室党支部组织生活会时的讲话

习近平不仅自己以身作则、率先垂范，还十分
注重抓工作落实，重视督查工作。他多次指出，要
通过督促检查， 推动中央和市委的重要决策落到
实处；要抓好批示落实，起到小中见大、见微知著、

推动全局工作的作用。 市委办公厅每期督查专报
和每月督办工作汇总，习近平都看得很仔细，还作
过批示，“督办较扎实，效果颇明显”。他把自己的
组织关系也放在市委督查室，定期参加组织生活，

足见对督查工作的重视。

“上海是党的诞生地，要牢记历史使命”

———“习近平在上海”系列报道之一
■解放日报、文汇报、新民晚报联合报道组

2007年 5月 1日，习近平看望普陀区宜川清扫班工人。 本报记者 郭天中 摄




